

Table with subscription rates for Cartagena, Provincias, and Extranjero.

Meditaciones

Hay dos mundos. Vivimos, queramos o no, en dos mundos. A veces, es el caso general, allí donde falta el conocimiento, se ignora la existencia del mundo extraño al que uno vive...

—No; no es el universo y el reverso. Una cara y la otra, pertenecen a la misma medalla; a la misma moneda, y el caso que nos ocupa es, determinadamente, el de dos medallas...

Pensamos así; España, piensa así. Y el pensamiento de España, tras el análisis, deducimos es sólo, el pensamiento de tal Región; de tal Ciudad; de tal Centro; de tal Peña; de tal interesado, finalmente: El pensamiento, de tal interesado... con tal y cual interés. Aquello que puede considerarse como causa final, es el origen, sin más razón que la del truco. Es la forma, un tanto vieja, de cómo se ha dado existencia, a muchas de las llamadas "fuerzas vivas".

Se precisa una grave crisis, para que sobre realidad y vigor, la tesis de los dos mundos. Los hombres, saben entonces de la línea divisoria y se ven forzados a tomar partido.

En política, arte de gobernar a los pueblos, culminó con la Revolución Francesa, la clara separación del Derecho y del Hecho. De entonces a acá, con harta frecuencia, ha sido el Derecho aceptado a forciorti, cubriéndose con su máscara, como método para combatirlo. Es en las Dictaduras, cuando cae el antifaz, y surge de nuevo el reinado del Hecho.

Se confía por otra parte, tantos y tantos confían en ello, que una sustitución de sistema, habrá de legalizar, y la ley es respeto, cuanto para fines privados, se realizó en su mundo.

Es la eterna lucha. Los espíritus simples, sueñen resbalar y caer al fin ante el sofisma.

—La ley, YO, en pretérito si me convenia destruir; en presente, un presente continuado, y en futuro, debe ser aceptada y respetada. Los hechos, se imponen.

—La ley, es de todos, tuya y mía. Pero no era de todos. No puede haber continuidad. Ha de mediar una laguna.

Lo importante, no es el caso este o aquel; lo importante, no es el empleado tal o cual. Resolver, un caso, el caso este o aquel, no es resolver nada.

Angel RIZO

RESPECTOS FEMENILES

A manera de presentación

—Señorita ¿quiere escribir para el periódico REPUBLICA?

Yo me quedé admirada

—¿Quién? ¿Yo? Si nunca lo he hecho. Ni intentarlo siquiera.

nuevo, algo que como usted no

—Por eso precisamente. Queremos llevar a nuestro diario algo

haya empezado; sus ideas, su cultura, su conversación que conocemos, nos promete plasmar en crónicas femeniles que lleven al periódico, una nota sentimental de mujer moderna pero sin alardes y que sabe colocarse como Vd. en el buen término medio.

—Pero mi cultura es escasa para eso y luego sin léxico, sin estilo...

—No se preocupe. Todo eso es necesario para escribir, indudablemente, y V. no lo hará mal; pero la idea expuesta sencilla y llanamente, sus conocimientos de la vida de la mujer en todas sus modalidades, relatadas en frase llana, también cautiva a las gentes.

—Me entiende usted amigo, me anima a ello, pero no me atrevo. Eso es cosa seria y entiendo que...

El amigo me interrumpe:

—Decidase señorita, decidase; y me lo pide de una manera tan humilde, tan cortés, que no puedo negarme.

—Buena, a cargo de V. va el fracaso. Pero una condición, una sola impongo.

—De antemano la acepta contentísimo.

—Yo, sin personalidad periodística, será nadie en el periódico, no quiero, ni "enterarme" yo misma de esta osadía obligada. Usted llevará mis escritos y si fracasamos con no volver a hablar del asunto terminamos.

—Conforme con todo. Y venga a trabajar para el primer número.

—Un momento. Mientras conversábamos, tomé estas notas y he

pensado que como presentación y explicación al público, que lo merece, podían aparecer en mi primer trabajo.

—Encantado. Y decía Vd... (aquí me colma amablemente de elogios inmerecidos). Y para terminar ¿cómo va a firmar sus crónicas "Aspectos Femeniles"?

—Pues con otra osadía. Pero de esta ya no le hago responsable a usted. Firmaré:

ELECTRA

Mucho esperamos, para sucesivos artículos, de la cultura de nuestra colaboradora "Electra"; y con fiamos que, siendo sus trabajos del agrado de nuestros lectores, sirvan de estímulo a tantas otras posibles "colaboradoras desconocidas".

RIPIOS

Hay, entre todos, tres males que son, lector, los peores: Las cédulas personales, los calores estiales y nuestros repartidores.

Ahora que viene Escudero, al que mas de fresco pegue, antes que otra vez ahueque, debe pedirle dinero.

Puesto que es Subdirector de los firmes especiales, que firme a los concejales un compromiso de honor.

Y que en esa caraytera que a Los Dolores conduce, a ver si muy pronto luce lo mejor de su cantera.

Venga el parné, sin tardar, para humanitarios fines, comprése los adoquines y empicése a adoquinar.

Que cuando brille en la pista, de Escudero la labor se recuerde con fervor al radical socialista.

Cándido RUIZ

Madrid, republicano

EL NUEVO CONCEPTO DE LA PATRIA

Por JOSE SANCHEZ ROJAS

Llevo en Madrid ocho días, después de un alejamiento de unos cuantos meses, ansioso de percibir los cambios que nos han traído la hora y la sazón. Indudablemente, el estilo de Madrid se va modificando profundamente. Lo que tenía de corte este puebluco destartado y simpático se va reduciendo y achicando a cada momento. La gente—alegre—camina con mayor desembarazo; hay más agilidad en las cabezas y en los pies; el pueblo sólo ha perdido aquel gesto de malestar que tenía durante la Dictadura. En el fondo, todos se sienten un poco gobernantes y se ha recobrado la pasión y el donaire. En Madrid, lo que vivía soterrado, el pueblo se va mostrando a la superficie, y lo que aparecía dueño y señor, mostrando a todas horas sus lacras y deficiencias, el señoritismo tentacular, va perdiendo sus fueros y desalojando sus posiciones.

Desde luego, no se ven figuras apenas. Al engolamiento ha sucedido la llaneza más cordial y más gratamente madrileña. Lo que antaño era elemento oficial, y que vivía despegado del pueblo y sobre el pueblo, se nutre ahora de las mismas capas madrileñas que jamás rindieron culto a la afectación y al artificio. Se han humanizado los que nos mandan, y como les vemos tan parecidos a nosotros, les obedecemos con gusto y con fervor. Claro está que el ministerialismo del pueblo madrileño necesita retozar un poco para mostrarse sumiso, pero es que advierte que la República ha venido al empuje de todos, y que, en realidad, no es usufructo de nadie... La autoridad ha surgido del pueblo porque el pueblo se siente, a su modo, autoridad. Y por ser democrático el tono imperante, se ha elevado ese tono y ha desaparecido, como por arte de encantamiento, aquel germen de discordia que antes se advertía bien a las claras entre el que ostentaba un símbolo de autoridad y el que estaba desprovisto de él.

Madrid, al dejar de ser Corte, recobra su gracia y su alegría. Lo que tenía de Corte ha pasado inmediatamente a ser museo; Madrid se rie de una supuesta preeminencia que le resultaba enojosa, en el fondo. No sabe qué hará de su Palacio Real, pero advierte que hay gratas sombras en el Pardo y de él ha hecho sede señorialmente, para sus ocios domingueros. Ha perdido el espectáculo un poco pueblerino de la parada en la plaza de la Armería, pero se resarece, por la tarde y por la noche, acudiendo a sus clubs y a sus reuniones políticas, donde ve a sus ministros, a sus directores y a sus leales, con los que discute sobre la marcha del partido. Se ha despedido alegremente de las mascaradas con las que le entretenía el régimen caído y se va acostumbrando a producirse con sencillez. Se le fué a Madrid la capitalidad del Reino y advierte que tiene que ganarse, a pulso, la preeminencia entre las ciudades de la nación. Murió el proteccionismo cortesano para empezar el libre juego de actividades, en el que ganará el pueblo más diestro y más activo.

Y a la que fué aristocracia no se la ve por ninguna parte. Ha

huído como las ratas, no se sabe dónde y ha desmantelado cobardemente sus tiendas. La carcaja da más alegre les acompaña a estos señoritos en su huida. Bugallal, desde Biarritz, dirige cartas a sus amigos pidiéndoles normas para reorganizar el partido liberal conservador. Medinaceli cierra su palacio de la Castellana creyendo que el ejército de sus colonos seguirá pagando sus carcerías en África y en Noruega. El duque de Maura escribe a diario preguntando por nu bolchevismo que no acaba de asomar. Junto al exodo criminal de estas gentes, se ha iniciado el paro forzoso de multitud de institutrices, de lacayos, de amas de llaves, que piden asilo en moradas más plebeyas y comprensivas. Pero la ausencia de tales patriotas afecta únicamente a círculos que empiezan a disolverse y a cabarets que no pueden soportar ya sus contribuciones y tributos. Madrid no les echa de menos.

El ritmo republicano de Madrid se advierte bien a las claras en un denso callejeo fácilmente perceptible a las primeras de cambio. Se diría que al marcharse el exrey, todos se han sentido reyes, y que los atributos que él perdió para siempre durante su conducción ordinaria a Cartagena, los ha ido encontrando en el camino el pueblo para componer su gesto y recordar su responsabilidad. Esta República que nace tiene un aire de ligereza ponderada, de gravedad risueña, de buen gusto, que nos hace pensar a veces en otros pueblos, ya bien probados y curtidos en prácticas democráticas. Anoche, cuando me retiraba a casa, saludé desde lejos a un ministro, el de Instrucción Pública, que paseaba solo, sin amigos y sin escolta. Indalecio Prieto no ha perdido el contacto con su tertulia. Azaña, con los compa

ñeros de siempre, se retira a su domicilio a la hora de costumbre. En el Ateneo, los altos cargos no han perdido su familiaridad con la biblioteca ni con el estudio, ni con la meditación. Hombres de carne y hueso, han afirmado bien la cabeza sobre los hombros en esta hora solemne y todos se rinden a la emoción de la hora y al sentido de su responsabilidad. La República nace limpia de historia y de pasado para afinarse en el porvenir. La sentimos un poco como hija de todos y advertimos muy bien que no puede vivir sin nuestro calor y sin nuestras caricias. Para que viva, necesita que actúen los hombres de bien, que comience a tasarse la bondad como la primera de las cualidades públicas, que convirtamos el viejo concepto de patria, tierra de padres, en algo que está enteramente a nuestro alcance y a nuestra devoción: en tierra de hijos. Este Madrid, de las meriendas en el Pardo, de los clubs y de los partidos radicales, se da cuenta perfecta de su misión. Descubre, al final de cuentas que su aristocracia es precisamente su pueblo y advierte que para ser la ciudad de la República, ha de rendir culto al trabajo, a la llaneza y a la buena fe. Y el Madrid que ha nacido el 14 de abril de este año de gracia va, poco a poco, cobrando su sentido del momento y redimiendo dose de su pasado lastre cortesano. Muy poco ha necesitado para ello, Madrid, con los Felipes, y con los Carlos, y con los Alfonsos, fué siempre la sátira desgarrada y el epigrama que hería el corazón de sus monarcas, como hiera la carne el aguijón de las avispas. Y al final de cuentas, advirtió siempre que era la víctima propiciatoria de los ociosos cortesanos y de los reyes de labio caído y de mirada triste. (Prohibida la reproducción)

DE LA PRENSA LOCAL

"Cartagena Nueva"

Continúa su campaña sobre Casas Baratas, calificando una vez más de disparatadas las cifras del señor Espín, e insistiendo en que la cuestión queda resuelta con las consabidas quince mil pesetas anuales, cantidad que CISA ¡ay! manifestó en la conocida sesión ser insuficiente.

Habla de responsabilidades y se creen tan ausentes de ellas, que consideran injusta la dirección de los tiros y al mismo tiempo los dirigen hacia los últimos gestores municipales de la monarquía.

¿No sería mejor dejar tranquila a la Comisión de responsabilidades y a los jueces que se encarguen del asunto para que sigan su labor de esclarecimiento cuyo final será el brillo deslumbrante de las magníficas gestiones municipales y el castigo de los que no cumplieron o no supieron cumplir con su deber?

Mientras tanto el Municipio buscará y encontrará soluciones al problema.

"La Tierra"

En un artículo que titula "Aclarando..." se pronuncia nuevamente por la transacción encareciendo la antigüedad de la idea, como

solución de Casas Baratas.

Afirma que los señores Espín y Vaso no cobraron nada por sus informes.

"El Porvenir"

En su fondo, comenta una carta del vicepresidente de Firmes Especiales, nuestro querido amigo y correligionario, señor Escudero.

"El Eco de Cartagena"

Publica un artículo de colaboración, comentando las últimas disposiciones sobre enseñanza religiosa y las pulveriza con tan rotunda argumentación, que todos quedamos convencidos de que son antipedagógicas, antidemocráticas y un verdadero atentado a la Libertad.

Son los de siempre:

Los que a las banderas de asesinos de Barcelona que capitaneaba Martínez Anido le llamaban "Sindicatos Libres".

Los que en nombre de la "libertad de enseñanza" perpetraron el atentado Callejo.

Los que organizan asociaciones de "estudiantes libres".

Señores y Ministros de la República! ¿Cómo os habéis olvidado de colaboradores tan valiosos para la causa de la Libertad como el padre Rodríguez, el P. Ruiz Amado y el P. Clemente, el

AYER EN EL AYUNTAMIENTO

A las 7 de la tarde de ayer, se celebró la sesión extraordinaria en el Ayuntamiento, para la elección de nuevo Alcalde.

La abrió el todavía primer teniente alcalde doctor Luis Romero, con asistencia de los concejales Casciaro, Serrano, Balsalobre, Pérez San José, Escudero, Bonmati (S. y C.), Fructuoso, Zamora, Martínez Pérez, Morales, Navarro, Ros, Méndez, Dorda, Miralles, Zafra, Visiedo, Peñalver, Sánchez de Val, Egea y Céspedes. Sin asistencia de upetistas, y con algunos concejales honorarios, intercalados en los escaños. El público escaso y aburrido. No hay hule.

Después del consabido agite de campanilla, dase lectura al escrito con la dimisión del anterior Alcalde de señor Pérez Lurbe quien en sentidas y elocuentes frases, dice que ahí queda eso. Don Luis Romero relata las gestiones personales hechas acerca del señor Pérez Lurbe para disuadirle de su actitud y termina pidiendo conste en acta el sufragio del Ayuntamiento por la separación de la Alcaldía del señor Pérez Lurbe, y el agradecimiento a la gestión acertada durante su corta vida de Alcalde.

Don Severino Bonmati se adhiera en nombre del partido Radical Socialista, y el señor Romero afirma ser este también deseo de la Alianza Republicana.

Lorente manifiesta en nombre de la minoría socialista que no se adhiera, por no haber hecho el señor Pérez Lurbe las declaraciones de su dimisión, en sesión pública personalmente, afirmando el señor Romero que la sesión es pública y la dimisión hecha por escrito, porque el señor Pérez Lurbe está ausente. Zafra aclara que el señor Lorente quiere decir en sesión ordinaria. Puesto a votación, se aprueba con el voto en contra de la minoría socialista.

Se procede enseguida a la votación para elección de nuevo alcalde, coincidiendo todos en señalar de vicetima al señor Romero.

El señor Zafra hace una salutación afirmando continuarán como anteriormente, prestando su asistencia a la Alcaldía, puesto que el Alcalde actual, seguirá también siendo, de la Conjuración Republicana Socialista, que aún existe, aunque aparentemente, estén enfrente sin tratar de emponzoñar. Continuarán

P. Pérez del Pulgar y tantos otros Padres que sólo esperan una señal para acudir presurosos en socorro de la todavía débil República?

Angel Rizo

En el correo de ayer tarde, llegó para Madrid nuestro ilustre colaborador, correligionario y amigo Angel Rizo.

Su ausencia de esta durará sólo varios días, habiéndonos prometido reintegrarse en breve entre nosotros donde se entregará de lleno a la campaña electoral, presentando su candidatura para diputado en las próximas elecciones.

José Escudero

Por noticias particulares recibidas ayer, sabemos que nuestro paisano José Escudero, habiendo retrasado su viaje, llegará a Cartagena mañana viernes.

igual que con el señor Pérez Lurbe.

El señor Romero dice que por disciplina de partido acepta el cargo, siendo su programa naturalmente el de la Conjuración en el que se destacan en primer lugar las responsabilidades, problemas de aguas al que hay que prestar gran atención y le dedicará toda su fuerza a influencia.

A propósito de esto lee una nota del Sindicato de Riegos diciendo que el proyecto de riegos del campo de Cartagena mediante la captación de las aguas residuales del Segura que se pierden por Guardamar, está terminando en las oficinas de la Confederación Hidrográfica de Murcia, y solo falta le dé su aprobación al Ministro de Fomento, ya que el Estado no ha de dar un céntimo para ello, pues tal proyecto lo ha de desarrollar económica o financieramente, una empresa particular, sin aval del Estado. Con esto habrían de convertirse los estériles campos de secano en fuentes de riqueza y prosperidad. Afirma también prestará su atención a la solución del conflicto de Casas Baratas, dando cuenta de la marcha del asunto para cuya solución esperan conocer el informe de persona jurídica y autorizada que oficialmente se ha pedido entienda en este asunto.

Termina diciendo que tratará en todo momento de ser solo intérprete y ejecutor de los acuerdos de la corporación y deseos de todos sus concejales.

Don Severino Bonmati asegura que contará en absoluto con la asistencia del partido R. Radical Socialista.

El señor Dorda también ofrece su cooperación al nuevo Alcalde y expresa su satisfacción por la persona designada para el cargo.

Como queda vacante el puesto de primer teniente alcalde que ocupaba el señor Romero, procediéndose seguidamente a la votación para este hombramiento, que dió por resultado quince votos a favor del doctor Pérez San José, y diez en blanco, quedando este señor nombrado interinamente por no haber obtenido mayoría absoluta de votos.

Sin más asuntos terminada esta reunión que para que no sea menos que las otras también llamaremos histórica.

Conferencia

Hoy, a la hora de costumbre, y en el local de la Sociedad de Obreros Metalúrgicos y Similares, Jara 4-2.º, dará un aconferencia sobre el tema "El exponente de la vida jurídica del asalariado es igual a cero", el compañero metalúrgico José María Pérez.

«PALABRA»

Con este título ha visto la luz un nuevo semanario, republicano, al que hacemos objeto de nuestro más cordial saludo, deseándole larga y próspera vida.

ROGAMOS A LOS SEÑORES SUSCRITORES QUE NO RECIBAN PUNTUALMENTE ESTE PERIODICO, LO COMUNIQUEN A ESTA ADMINISTRACION, CONSIGNANDO SU DOMICILIO, PARA CORREGIR LA DEFICIENCIA.